



人類に  
奉仕する  
ロータリー

2016~2017年度国際ロータリーテーマ

# ROTARY CLUB OF CHINO WEEKLY

## Rotary CHINO



茅野ロータリークラブ

創立1981.1.26

茅野ロータリークラブ活動指針

「楽しく奉仕・広がれ友好の輪」

2016 - 2017 会長 田中 淳喜 幹事 桑澤 一郎

Vol.03 1669 2016.7.20

### 会長挨拶

みなさんこんにちは

本日は、ガバナー訪問例会ということで、原ガバナーようこそ茅野において下さいました。後でゆっくりお話を聞きしたいと思いますので、よろしくお願ひ致します。

さて、今日の話ですが、福沢諭吉の話をしたいと思います。福沢諭吉といえば、皆さん大好きな1万円の顔でありますし、慶應大学の創設者であり、知らない人はいないわけですが、今日は、ちょっと違った面から話をさせて頂きたいと思います。

明治維新によって出現した新政府は、もともとは「攘夷派」の志士たちでつくられました。ところが、新政府をつくった後に彼らが行つた政策は、まさに開国です。つまり、日本の国際化でした。これは、攘夷一辺倒で生きてきた連中から言わせれば、大きな裏切りです。そして、この攘夷から開国に踏み切らせるきっかけになったのは、福沢諭吉の『西洋事情』という1冊の本であったと言われています。

明治維新前の幕末に、諭吉は3回外国を行っています。最初はアメリカで、2回目は、フランス、オランダなどのヨーロッパで、3回目は再びアメリカにわたりっています。そして、大量の本を買い込んでいます。

『西洋事情』を出版したのは、慶應2年のことです。明治維新寸前であります。これは、幕府にとっても、大名にとっても、相当な影響を与えたました。はじめて外国の事情が、この本によって具体的に明らかにされたからです。

そのために、「攘夷などというのは空理空論で、とうてい実現できない。小さな島国である日本が、いくら突っ張っても、とうてい外国にはかなわない。攘夷などという空理空論をふりまわすよりも、むしろ国を開いて日本を国際化し、近代社会の一員として国力を増強することの方が大事だ」という考えが、どんどん発展してきました。

その意味では、福沢諭吉が行ったことは、日本の近代化のために、単に外国事情を紹介したにとどまらず、日本の政府の政策を大きく転換させたといつていいと思います。そして、諭吉のやったことで、最も日本の近代化に役立ったのは、「日本をオランダ語社会から英語社会に転換させた」ということです。

福沢諭吉がオランダ語を捨てて英語に走ったのは、彼の痛い経験に基づいています。それまでの日本は鎖国下にありました。全面的に外国との交流を断っていたわけではありません。長崎を窓口にして、オランダと中国とは交流していました。オランダは世界各国の中で、日本と交流し続けた唯一の国であり、日本人はオランダ語以外、外国語を知りませんでした。徳川時代に外国の学問を勉強するということは、そのままオランダの学問を勉強するということでした。

福沢諭吉は若いころ、大阪の緒方洪庵の通塾で学びましたが、もちろんここで教えるのも、オランダの学問でした。ここでオランダ語を学んだ諭吉は、あるとき思い立って開国後の横浜に行ってみました。「今まで学んだオランダ語を、実際に試してやろう」と思ったのです。

ところが横浜に行って驚きました。オランダ語など一つもありません。書かれている言葉は、通りの名前を示す表示板も、また各外国の商店に掲げられている字も、すべて英語でした。そして、残念ながら諭吉は、その英語がひとつも読めませんでした。また、会話に使つたオランダ語も、チンパンカンパンでまったく役に立ちませんでした。この日諭吉は深い絶望感に陥りました。今日までの勉学

が全部ムダになったからであります。家に戻つたが一晩中眠れず「一体今まで何を学んできたのだ」と口惜しがりました。

オランダ語だ、オランダ学だ、といって、オランダの学問だけを国際社会に進む唯一のものに考えて積み重ねた努力が、まるっきりバカのように思えました。

彼はこの日決断しました。それは、「今まで習つたオランダ語を惜しいが全部捨てよう。そして、あらためて英語を学ぼう」ということあります。福沢諭吉のこの決断の時が、その後の日本の運命を大きく変えたのであります。

福沢諭吉が書いた「西洋事情」や「学問のすすめ」をはじめとして、彼が出版に最も力を入れたのは「英語」の日本導入であります。これが日本の近代産業発展に大きな役割を果たしたこと、言うまでもありません。

今まで自分が培つてきたものや既得権益が、時代の流れに合わなくなつたとき、それを思い切りよく捨てられるかどうか。変革期における発展の分岐点がここにあるのだと思います。

ロータリーは今、会員数の減少や会員の平均年齢の高齢化といった大変大きな問題に直面しております。まさに変革期にあります。そんな中、今年、国際ロータリーは歴史的な決断をいたしました。先週の第1回例会でお話しましたが、規定審議会において、国際ロータリーの定款の規定が改定され、例会は月少なくとも2回開けばよいこととなりましたし、また会員資格についても、会員資格6項目が削除され、会社役員や専門資格者でなくても、主婦でも普通のサラリーマンでも、奉仕する意欲のある人でしたら入会できることになりました。すべてクラブの裁量に委ねられることとなりました。

111年の歴史を持つロータリーが、頑なに守り続けてきた、例会回数や会員資格といったロータリーの金科玉条とも言うべき根幹の規定を切り捨てたという、この決断が、これからロータリーの発展の転換点になるのではないかと期待しております。

### 幹事報告

\*別紙幹事報告書

### 短期交換留学生 挨拶とお小遣い贈呈

桑澤太郎 君より、出発の挨拶



成田空港を8月1日に出発し、25日に帰国します。行先はインドの中西部、パキスタンと隣接するグジャラート州にあるスラートリーや都市です。ホストロータリーは3060地区の「スラート東ロータリークラブ」です。ホストファミリーは、先日来日していたヤツシュの家です。ヤツシュの家族は英語が話せないことがわかりました。現在、ヒンディー語を勉強しています。滞在は1ヶ月弱なので、なんとかなると思っていますが、2600地区のロータリーの代表として恥ずかしくないよう過ごしてくるつもりです。

茅野ロータリーのおかげでこのような体験ができるのを改めて感謝いたします。ありがとうございます。無事帰国できましたら、また報告に伺います。行ってきます！

### ニコニコBOX

- ◎田中淳喜会長 原ガバナーをお迎えして。
- ◎北原重信会員 ガバナーをお迎えして！24日とうとう後期高齢者となります。年をとつて良いことないですかね～。
- ◎謙本稔会員 長女の結婚相手のご両親にご挨拶に沖縄に行ってきました。
- ◎謙翁ガバナー補佐 大澤邦彦様 過日のガバナー補佐事前訪問例会には、大変御歓迎をいただきありがとうございました。そして、思いもよらなかった誕生日祝いをしていただき、緊張と嬉しさのあまり、ございました。
- ニコニコBOXに入れることを忘れていました。お許しください。

### 出席報告

会員数	57名
出席	44名
出席率	81%